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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
DENUNCIAS 
 
IEEQ TIENE 19 DENUNCIAS POR DELITOS ELECTORALES HASTA EL MOMENTO: GRISEL MUÑIZ 
Por Manuel Rivera 
Actualmente se tienen 19 denuncias en proceso en el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) 
en las cuales contemplan posibles actos anticipados de campaña y precampaña, violencia política en razón 
de género y el uso de recursos públicos, declaró la presidenta de dicho instituto, Grisel Muñiz. Explicó que la 
resolución de cada una de estas denuncias es variable, ya que en cada uno se tienen que hacer acciones 
específicas para tomar una decisión al respecto. Por ejemplo, indicó, en varios casos se tienen que hacer 
solicitudes de acceso a la información, contactar a la plataforma meta para identificar ciertas publicaciones 
que se realizan, por mencionar algunas. “En el general tenemos 19 que están en trámite, y son los que están 
sustanciando el Instituto Electoral, que es la parte que a nosotros nos corresponde. Son de varios temas, 
incluidos, violencia política en razón de género, también de posibles actos anticipados de campaña y 
precampaña, y uso de recursos, la protección de niños y niñas”, afirmó Grisel Muñiz. Separación de cargos. 
También recordó que es el 3 de marzo la fecha límite para que los servidores públicos que indique la ley 
electoral puedan separarse de su respectivo cargo para contender por un puesto de elección popular. 
Registro. Señaló que es el periodo del 3 al 7 de abril para que se registren de manera formal las candidaturas 
que van a buscar un cargo de elección popular, mientras que del 15 de abril al 29 de mayo se realizarán las 
campañas electorales por parte de las y los candidatos. En cuanto a las candidaturas independientes, explicó 
que actualmente se está verificando los respaldos que juntaron los aspirantes a ocupar esta modalidad de la 
candidatura, y próximamente se darán a conocer los resultados al respecto. 
 
https://presenciauniversitariauaq.com/ieeq-tiene-19-denuncias-por-delitos-electorales-hasta-el-momento-
grisel-muniz/ 
 
IEEQ HA RECIBIDO 3 DENUNCIAS POR VIOLENCIA POLÍTICA EN RAZÓN DE GÉNERO; ESTIMAN 
INCREMENTO DURANTE CAMPAÑAS ELECTORALES  
Por Nancy Burgos 
En lo que va del año, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) tiene en trámite 3 denuncias por 
violencia política en razón de género, cifra que espera crezca durante la fase de campañas, explicó Grisel 
Muñiz Rodríguez, consejera presidenta. Aunque no se tiene un estimado sobre el porcentaje que podría 
crecer esta cifra, remarcó que al tratarse de un proceso electoral sí existe un mayor riesgo de que se 
presenten este tipo de situaciones. «A lo largo de los procesos electorales, o cuando hay procesos electorales 
si se incrementan las quejas o los procedimientos especiales sancionadores en materia de violencia política 
en razón de género». Recordó que en 2023, fueron 13 denuncias, por lo que ya se están generando acciones 
para garantizar la atención a mujeres candidatas que pudieran ser víctimas de ello. Parte de las acciones 
implementadas es el diseño de protocolos, así como la firma de convenios con diferentes instancias, y 
organizaciones como fue el caso de la Asociación Mexicana de Consejeras Estatales Electorales (AMCEE). 
 
https://adninformativo.mx/ieeq-ha-recibido-3-denuncias-por-violencia-politica-en-razon-de-genero-
estiman-incremento-durante-campanas-electorales/ 
 
REPORTA IEEQ 3 DENUNCIAS POR VIOLENCIA POLÍTICA EN RAZÓN DE GÉNERO 
Por Agustín Zepeda 
Grisel Muñiz, consejera presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, confirmó que en lo que 
va del año, ha recibido la organización 3 denuncias por violencia política en razón de género. Del mismo 
modo confirmó que espera que en este 2024, al ser electoral, se incrementen hasta el 2 de junio, fecha de las 
elecciones locales en Querétaro. “Usualmente a lo largo de los procesos electorales se incrementan las quejas 
en materia de violencia política en razón de género pero no podríamos prever cómo se va a llevar en el 
próximo proceso electoral”. La conseja compartió que el Instituto está trabajando las condiciones para que 
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las mujeres que sufran alguna situación al respecto, acudan al IEEQ para presentar la denuncia. Una de las 
acciones que ya realizaron, fue la firma de un convenio con la Asociación Mexicanas de consejeras Estatales 
Electorales (AMCEE), sobre el tema de red de mujeres candidatas, el cual les permitirá estar cerca de ellas. 
Cabe mencionar que el año pasado, el IEEQ recibió 13 denuncias en las oficinas. 
 
https://rrnoticias.mx/2024/02/28/reporta-ieeq-3-denuncias-por-violencia-politica-en-razon-de-genero/ 
 
IEEQ ESPERA MÁS DENUNCIAS POR LAS CAMPAÑAS 
Por Nancy Burgos 
En lo que va del año, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro, registra tres denuncias por violencia 
política en razón de género, las cuales crecerán ante el próximo arranque de campañas. (P 3) 
 
SEGURIDAD EN ELECCIONES 
 
INE QUERÉTARO PRESENTA ESQUEMA DE SEGURIDAD PARA CANDIDATOS 
El INE Querétaro presenta esquema de seguridad para candidatos, con el objetivo de garantizar un proceso 
electoral pacífico. La vocal ejecutiva de la Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE), Ana Lilia Pérez 
Mendoza, dio a conocer ante los vocales ejecutivos distritales y representantes de los partidos políticos 
acreditados ante el Consejo Local y los seis consejos distritales, el «Esquema de seguridad para las 
candidatas(os) que contenderán a las gubernaturas de los estados, Senado de la República y Cámara de 
Diputados». Este esquema se ajusta al artículo 244, numeral 3 de la Ley General de Instituciones y 
Procedimientos Electorales (LGIPE), el cual establece que «el presidente del Consejo General podrá solicitar 
a las autoridades competentes los medios de seguridad personal para los candidatos que lo requieran, desde 
el momento en que, de acuerdo con los mecanismos internos de su partido, se ostenten con tal carácter». 
Enfatizó que la responsabilidad del esquema de seguridad recae en el Gobierno de México, gestionado a 
solicitud de parte y otorgado según el nivel de riesgo, incidencia delictiva y amenazas a la persona candidata. 
Ana Lilia Pérez detalló que en Querétaro, se estableció una mesa de seguridad que cuenta con la 
representación de la Secretaría de Gobernación, Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, Sedena, 
Guardia Nacional, Instituto Nacional de Migración, Fiscalía General de la República, Centro Nacional de 
Inteligencia, Secretaría de Gobierno del Poder Ejecutivo, Secretaría de Seguridad Ciudadana, Fiscalía 
General, Protección Civil y el Instituto Electoral del Estado de Querétaro y, del INE estatal. Asimismo, 
explicó que el procedimiento establecido implica que la candidata o candidato, a través de sus 
representantes, solicite por escrito a la Encargada de Despacho de la Secretaría Ejecutiva del Instituto, quien 
a su vez envía la solicitud a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, la Sedena y la Guardia 
Nacional para su análisis y posible otorgamiento del servicio. Finalmente, la vocal ejecutiva subrayó que el 
objetivo primordial de este esquema es garantizar que las elecciones del 2 de junio de 2024 se desarrollen 
de manera pacífica y ordenada en el estado de Querétaro. 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2024/02/28/ine-queretaro-presenta-esquema-de-seguridad-para-
candidatos/ 
 
PRESENTA INE “ESQUEMA DE SEGURIDAD PARA CANDIDATOS” 
El “Esquema de seguridad para las candidatas(os) que contenderán a las gubernaturas de los estados, 
Senado de la República y Cámara de Diputados”, fue presentado por la Vocal Ejecutiva de la Junta Local, Ana 
Lilia Pérez Mendoza, ante los vocales ejecutivos distritales y representantes de los partidos políticos 
acreditados ante el Consejo Local y ante los seis consejos distritales. Lo anterior de acuerdo artículo 244, 
numeral 3 de la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales (LGIPE), que establece que “el 
presidente del Consejo General podrá solicitar a las autoridades competentes los medios de seguridad 
personal para los candidatos que lo requieran, desde el momento en que, de acuerdo con los mecanismos 
internos de su partido, se ostenten con tal carácter”. En esta tesitura, la Vocal Ejecutiva informó que el 
esquema de seguridad es responsabilidad del Gobierno de México a través de las instancias de seguridad y 
deberá gestionarse a petición de parte y se otorgará de acuerdo con la determinación del nivel de riesgo, 
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incidencia delictiva y amenazas a la persona candidata. Destacó que en esta entidad federativa se instaló la 
mesa de seguridad que cuenta con la representación de la Secretaría de Gobernación, Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana, SEDENA, Guardia Nacional, Instituto Nacional de Migración, Fiscalía 
General de la República, Centro Nacional de Inteligencia, Secretaría de Gobierno del Poder Ejecutivo, 
Secretaría de Seguridad Ciudadana, Fiscalía General, Protección Civil y el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ) y, del propio Instituto Nacional Electoral delegación Querétaro. El procedimiento que se 
deberá seguir es el siguiente: la candidata o candidato a través de sus representantes solicita por oficio a la 
Encarga de Despacho de la Secretaría Ejecutiva del Instituto, a su vez, el órgano electoral, turna la solicitud a 
la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana quien la remite a la SEDENA y a la Guardia Nacional para 
su análisis y, en su caso, otorgamiento del servicio. El objetivo de este esquema de seguridad es garantizar 
que las elecciones del 2 de junio de 2024 se desarrollen de manera pacífica y ordenada en el estado de 
Querétaro. (N 6) 
 
https://codiceinformativo.com/2024/02/presenta-ine-esquema-de-seguridad-para-candidatos/ 
 
COLUMNA ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
PRESENTA INE ESQUEMA DE SEGURIDAD PARA CANDIDATOS. Que la vocal ejecutiva de la Junta Local, 
Ana Lilia Pérez Mendoza, presentó el “Esquema de seguridad para las candidatas(os) que contenderán a las 
gubernaturas de los estados, Senado de la República y Cámara de Diputados”. Y, tras recordar que dicho 
esquema es responsabilidad del Gobierno de México a través de las instancias de seguridad, puntualizó que 
deberá gestionarse a petición de parte y se otorgará de acuerdo con la determinación del nivel de riesgo, 
incidencia delictiva y amenazas a la persona candidata. Dijo que en Querétaro se instaló una mesa de 
seguridad en la que participan Gobernación, Seguridad y Protección Ciudadana, Defensa Nacional y Guardia 
Nacional, el Instituto Nacional de Migración, la Fiscalía General de la República, el Centro Nacional de 
Inteligencia, las secretarías de Gobierno y de Seguridad Ciudadana estatales, la Fiscalía General, Protección 
Civil, el IEEQ y el propio INE Querétaro. El procedimiento será: el candidato, a través de sus representantes, 
solicita por oficio a la encargada de despacho de la Secretaría Ejecutiva del instituto, a su vez, el órgano 
electoral turna la solicitud a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, quien la remite a la Sedena y 
a la Guardia Nacional para su análisis y, en su caso, otorgamiento del servicio. (CQRO 2) 
 
https://www.codigoqro.mx/entre-chismes-y-campanas/2024/02/29/entre-chismes-y-campanas-29-de-
febrero/ 
 
COLUMNA ASTERISCOS 
‘AMBIENTE DE PAZ’. Los consejeros del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) buscan 
reunirse con las 18 corporaciones municipales de Seguridad Pública, así como con el titular de la Policía 
Estatal, para exponer su planteamiento de poder garantizar una jornada electoral el 2 de junio con un 
‘ambiente de paz’. Este convenio se firma en cada uno de los procesos electorales, pero las condiciones de 
cada uno han sido distintas, los retos de este proceso son diferentes y se requiere de la coordinación entre 
autoridades para que el elector pueda salir a votar libre y seguro. 
 
https://aldialogo.mx/opinion/2024/02/28/asteriscos-ieeq-rufina-benitez-y-el-marques/ 
 
RED DE MUJERES ELECTAS 2023-2024 
 
BRINDARÁN APOYO A CANDIDATAS Y MUJERES ELECTAS EN QUERÉTARO 
Brindarán apoyo a candidatas y mujeres electas en Querétaro en materia de violencia política de género. La 
Comisión de Igualdad Sustantiva del IEEQ, presentó la Red Nacional de Candidatas y la Red de Mujeres 
Electas 2023-2024. La Comisión de Igualdad Sustantiva del Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ) presentó la Red Nacional de Candidatas y la Red de Mujeres Electas 2023-2024, a fin de establecer un 
canal de comunicación con candidatas a diputaciones locales, presidencias municipales, sindicaturas y 
regidurías en la entidad. En colaboración con el Instituto Nacional Electoral (INE) y la Asociación Mexicana 
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de Consejeras Estatales Electorales (AMCEE), se llevará un registro de las mujeres inscritas a la Red de 
Candidatas y se dará seguimiento a su participación en el proceso electoral local. Además, se brindará 
orientación en materia de denuncias por violencia política contra las mujeres en razón de género, se 
mantendrá un registro de los procedimientos y se proporcionará el acompañamiento que corresponda, 
informó el Organismo Electoral. 
 
https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/brindaran-apoyo-a-candidatas-y-mujeres-electas-en-
queretaro/ 
 
CALENDARIO ELECTORAL 
 
COLUMNA BAJO RESERVA 
CABRERA SOLICITARÁ LICENCIA EL PRÓXIMO DOMINGO. Para el domingo, nos refieren, Roberto Cabrera 
Valencia presidirá como presidente municipal de San Juan del Río su última sesión de cabildo donde estará 
solicitando licencia para ausentarse de su puesto y regresar después del 2 de junio. Con eso estará 
cumpliendo con lo dispuesto en el calendario del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, pues el 
domingo 3 de marzo es el último día para que los servidores públicos que participarán como candidatos se 
separen de su cargo. Ese mismo domingo, nos cuentan, el ayuntamiento sanjuanense ya tiene planchado el 
acuerdo para elegir a la regidora Sandra Camacho como presidente municipal interina. (EUQ 2) 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/opinion/bajo-reserva/bajo-reserva-29-de-febrero-de-2024/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
GOBERNADOR ESPERA QUE ELECCIONES FEDERALES SEAN LIMPIAS Y SIN VIOLENCIA 
El gobernador Mauricio Kuri dijo esperar que las elecciones federales se lleven a cabo de forma limpia, con 
rebote de propuestas y sin violencia. Esto debido a que este viernes 1 de marzo darán inicio las campañas de 
los candidatos a la elección de la presidencia. Aseguró que ninguna campaña está ganada hasta que llega el 
día, tras destacar a las dos candidatas punteras en la elección presidencial. Reiteró que él será el primero en 
cumplir la ley electoral en la entidad. (EUQ 1 y 4) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
“SANTIAGO MIENTE”; PAN ARRIBA POR OCHO PUNTOS: AZG 
Santiago Nieto, candidato al senado por Morena, miente al decir que hay un empate técnico entre las 
candidaturas al senado, reviró Antonio Zapata, vocero del PAN. A través de un video, subrayó que los 
números son claros y contundentes, pues de acuerdo con el estudio realizado por la encuestadora “De Las 
Heras, Demotecnia”, en la página 15 se indica que los candidatos de Acción Nacional, Guadalupe Murguía y 
Agustín Dorantes, ganarán la elección por más de ocho puntos. (DQ 8) 
 
DEJAN EL CARGO CUATRO SECRETARIOS, UN PROCURADOR Y UNA FUNCIONARIA DEL DIF EN EL 
GABINETE DE LUIS NAVA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, informó que con base en la ley electoral y ante la intención 
de algunos servidores públicos que han manifestado su interés de participar en el proceso electoral de este 
año, se harán una serie de ajustes en la plantilla de su gabinete. En primera instancia se reportó que Tania 
Palacios, Secretaria de Desarrollo Sostenible (...)  En la Secretaría de Desarrollo Humano y Social, Arturo 
Torres (...)  En la Secretaría de Administración, Ana Osornio (...)  En la Secretaría de Servicios Públicos, la 
titular Alejandra Haro (...) En el Sistema Municipal DIF, Francisco de Ávila (...) Finalmente, en el Instituto 
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Municipal de la Juventud, Sara Urbiola (...)  El presidente municipal reiteró que independientemente de los 
movimientos en su equipo, esto no afectará la operación del Ayuntamiento. (N 3) 
 
AMAZON CREE EN QUERÉTARO PORQUE AQUÍ LAS COSAS SÍ SE HACEN BIEN: LUPITA MURGUÍA 
Felicita a nuestro estado porque el gigante del comercio electrónico en el mundo nos volteó a ver, con la 
inversión privada más grande en la historia de Querétaro. En un lapso de 25 años, se crearán los mejores 
empleos en el ramo de data centers y detonará el desarrollo regional de la entidad. (...) Lupita Murguía 
felicitó a Querétaro por lograr que el gigante del comercio electrónico en el mundo confiara en nuestro 
estado, para realizar aquí la inversión privada más grande en la historia de la entidad, al construir la nueva 
región de AWS México Central integrada por tres data centers en los municipios de Pedro Escobedo, Colón y 
El Marqués. (N 4) 
 
PRI 
 
ESTADO ES DIFERENTE: PEPE 
El partido Morena es una marca poderosa que tiene buen posicionamiento nacional; sin embargo, en 
Querétaro las condiciones políticas son diferentes, consideró José Calzada, exgobernador priista de 
Querétaro. Señaló que no se debe demeritar a ningún partido, debido a que todos tienen posibilidades de 
ganar; aunque, subrayó que la propuesta, el respeto y el impacto con la ciudadanía harán la diferencia. (DQ 
8) 
 
EN QUERÉTARO SÍ EXISTEN CONDICIONES DE SEGURIDAD PARA LAS Y LOS CANDIDATOS: CALZADA 
El exgobernador priista, José Calzada Rovirosa, aseveró que en la entidad existen las condiciones de 
seguridad para que los candidatos den a conocer sus propuestas en cada uno de los 18 municipios; esto, tras 
el homicidio de los candidatos del Partido Acción Nacional y del Morena a la presidencia municipal de 
Maravatío, Michoacán. (CQRO 4) 
 
APOYARÁ PEPE CALZADA A LOS CANDIDATOS DEL PRI 
José Calzada, exgobernador del estado, y militante del PRI avaló el trato que consiguió la dirigencia estatal 
del PRI en cuanto a la repartición de candidaturas que se dieron para las alcaldías y diputaciones locales, 
esto a pesar de que el Partido Acción Nacional encabeza gran parte de las posiciones dónde van en 
candidaturas comunes, por lo cual debieron tener que ir en ciertas posiciones en solitario. (N 5) 
 
RENUNCIA REGIDORA AL PRI 
Luego de 13 años de militancia, Blanca Martínez , regidora de Huimilpan, anunció su renuncia al PRI por falta 
de tacto político y de atención a la militancia por parte de la dirigencia estatal, encabezada por Abigail 
Arredondo. En su carta de renuncia, indicó que el PRI perdió la democracia y justicia social, siendo los 
principios que lo llevaron “a ser un partido grande y fuerte”, y refrendó su gratitud al partido por las 
enseñanzas y oportunidades que le brindaron. (DQ 8) 
 
MORENA 
 
NIETO SE QUEJA DE USO ILÍCITO DE INFORMACIÓN 
El principal reto por enfrentar durante la campaña electoral será la guerra sucia de parte del PAN, acusaron 
Beatriz Robles y Santiago Nieto, candidatos al Senado por Morena. Nieto adelantó que ya presentó demanda 
por daño moral en la Ciudad de México en contra del panista Roberto Gil por uso ilícito de información de 
carácter confidencial, por afectar la verdad y por generar una percepción contraria a la realidad, además de 
que señaló que hará lo mismo en la fiscalía electoral debido a que el panista no debería tener acceso a 
información sobre su credencial de elector. (DQ 8) 
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FÓRMULA MORENISTA AL SENADO INTENSIFICARÁ MÍTINES, SEÑALAN 
La fórmula morenista al Senado de la República está en empate técnico con los candidatos oficiales en 
Querétaro, aseguraron Beatriz Robles y Santiago Nieto. Las casas encuestadoras Las Heras, Debate y 
Comunicación Estratégica y Massive Caller son las encuestas que, dijo Nieto, no sólo ponen a la candidata 
presidencial de la alianza Sigamos Haciendo Historia adelante, sino además ponen a la fórmula morenista al 
Senado de la República en un empate técnico, piso en el que comienzan, agregó Robles, las campañas 
electorales este primero de marzo. (EUQ 1 y 5) 
 
GUERRA SUCIA YA INICIÓ: SANTIAGO NIETO 
La fórmula al Senado por el Morena integrada por Santiago Nieto y Beatriz Robles aseveró que ya inició la 
guerra sucia de parte del Partido Acción Nacional. “Evidentemente es el PAN. Vamos tan bien que la 
desesperación de los panistas (…) se ha generado”, declaró Santiago Nieto. En relación con la declinación de 
Armando Rivera a participar en el proceso con Morena, Santiago Nieto manifestó: “No se ha ido, él, como ha 
planteado, declinó la posibilidad de obtener la candidatura a la presidencia municipal de Querétaro, pero es 
una persona que anunció su renuncia al PAN”. (CQRO 3) 
 
QS 
 
“JUAN ROCK” BUSCARÁ ALCALDÍA DE SJR  
La dirigente estatal del Partido Querétaro Seguro, Connie Herrera, dio a conocer que Antonio Juan Camacho 
Ramírez, mejor conocido como “Juan Rock”, será el candidato del partido por la alcaldía de San Juan del Río, 
luego de que en 2021, fuera el candidato del extinto partido Querétaro Independiente (QI). (PA 11) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: SOSA ADELANTA PAGO Y DEJARÁ DEUDA CERO 
Alcalde abatió pasivos por $61 millones que recibió en 2018, al iniciar su gestión.  
 
N: EMPRESARIOS SON MOTORES  
Son quienes impulsan el progreso de la economía queretana: Gobernador  
 
AD: REPORTA CORREGIDORA CERO DEUDA PÚBLICA  
El alcalde Roberto Sosa Pichardo anunció que la Administración liquidó el crédito de 11 millones de pesos 
que tenía pendiente, por lo que destacó finanzas sanas en el municipio.  
 
EUQ: CORREGIDORA ANUNCIA LIQUIDACIÓN DE DEUDA 
El alcalde Roberto Sosa destaca que por el manejo responsable de los recursos se logró finiquitar; resalta las 
finanzas sanas que "ayudan a atender las necesidades" de la demarcación. 
 
CQRO: LLAMA KURI A CAMPAÑAS LIMPIAS; “EL PRIMERO EN CUMPLIR LA LEY VOY A SER YO”, DICE 
Respecto a la manera en la que se trabajará en el estado durante este periodo de veda, el mandatario aseguró 
que los funcionarios públicos de la entidad siempre se han caracterizado por cumplir la ley 
 
PA: GARANTIZADA ENERGÍA PARA AMAZON: KURI 
Fructifica la petición del gobierno estatal al Centro Nacional de Energía CENACE.  
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PODER EJECUTIVO 
 
SON LOS EMPRESARIOS MOTORES QUE IMPULSAN EL PROGRESO DE LA ECONOMÍA QUERETANA: 
GOBERNADOR  
Querétaro hoy se encuentra en una posición privilegiada para liderar una nueva revolución tecnológica 
dentro del ámbito empresarial e industrial, afirmó el gobernador Mauricio Kuri al presidir la toma de 
protesta de la Mesa Directiva de la CANACINTRA delegación Querétaro 2024-2025, que encabeza por 
segunda ocasión, Esaú Magallanes. (N 2) 
 
LLEGADA DE AMAZON TRANSFORMARÁ INDUSTRIA 
Querétaro está en una posición privilegiada para impulsar una revolución tecnológica en el ámbito 
empresarial en México, afirmó el gobernador Mauricio Kuri al recordar la inversión que llegará al estado con 
Amazon. (...) Durante la toma de protesta de la Mesa Directiva de la CANACINTRA delegación Querétaro, 
aseguró que la llegada de esta empresa transformará digitalmente a la empresa y hará más competitivo al 
estado con empleos especializados. (DQ 3) 
 
INAUGURA KURI POLIDEPORTIVO ARTURO RAMOS PALACIOS EN EL MARQUÉS 
El gobernador Mauricio Kuri inauguró el Polideportivo Arturo Ramos Palacios en el fraccionamiento La 
Pradera, El Marqués, como parte de un proyecto para mejorar la calidad de vida y promover la convivencia 
social. La primera etapa incluyó una cancha de futbol 7 con pasto sintético, alumbrado nocturno, gradas, 
salones de usos múltiples, sanitarios y vestidores. (N 2) 
 
MANTIENE DIÁLOGO GOBIERNO CON GRUPOS DE COLECTIVAS 
La subsecretaria de Derechos Humanos, Elena Guadarrama, informó que se han reunido con los colectivos de 
mujeres que se manifestarán el 8 de marzo en el marco del Día Internacional de la Mujer. Dijo que se prevé la 
participación de entre 12 a 15 mil mujeres en las marchas, que se llevarán a cabo principalmente en la 
capital. Explicó que se mantiene comunicación para salvaguardar las rutas. Indicó que la labor de la 
subsecretaría es proteger la protesta, la manifestación y la libre expresión. Indicó  que se han hecho varias 
mesas de diálogo con los grupos de colectivas para reforzar la comunicación. (DQ 7) 
 
QUERETANAS A LA ONU  
Una delegación de queretanas participará en el LXVIII Periodo de Sesiones de la Comisión de la Condición 
Jurídica y Social de la Mujer al interior de las Naciones Unidas. Dio a conocer la representante en México del 
gobierno estatal, Paloma Palacios, quien destacó que dicha comisión, es el principal órgano 
intergubernamental mundial dedicado a la promoción de la igualdad de género y el empoderamiento de la 
mujer. (PA 10) 
 
SE ALISTA DENUNCIA COLECTIVA CONTRA YOX HOLDING: SEGOB 
El secretario de Gobierno Estatal, Carlos Alcaraz, dio a conocer que ya se alista una demanda colectiva por 
fraude en contra de la empresa Yox Holding. Adelantó que en total son 250 los queretanos afectados por el 
delito de fraude por parte de esa empresa, y quienes se unirán a esta demanda colectiva que presentarán 
ante la Fiscalía General de Jalisco y la Fiscalía General de la República. (DQ 5) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
GERMAÍN GARFIAS DESTACA GESTIONES A FAVOR DE SAN JUAN DEL RÍO 
El diputado de la LX Legislatura, Germaín Garfias, destacó el trabajo legislativo y labor de gestión con 
gobierno del Estado para la construcción de un arcotecho en la primaria de la colonia Fundadores de San 
Juan del Río. (ROTATIVO) 
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COLABORARÁ MUNICIPIO DE QUERÉTARO EN VINCULAR A LOS CIUDADANOS CON LAS CAUSAS 
SOCIALES 
Con la firma del convenio de colaboración “Encáusate”, que ha promovido la diputada local Mariela Morán, 
Presidenta de la Comisión de la Familia y Derechos de las Niñas, Niños y Adolescentes; el Municipio de 
Querétaro se suma a las labores de más de 25 Organizaciones de la Sociedad Civil y el trabajo colaborativo 
entre los sectores público, privado y sociedad civil, que busca facilitar la participación ciudadana en diversas 
causas sociales. (N 6) 
 

MUNICIPIOS 
 
REALIZAN CAPITAL ÚLTIMA FERIA DE EMPLEO   
Este jueves, se efectuó en la explanada del Jardín Guerrero la primera Feria Municipal de Empleo 2024; la 
cual será la última jornada a organizarse antes de que comience el periodo por veda electoral. La nueva 
encargada de despacho de la Secretaría de Desarrollo Sostenible en el municipio de Querétaro, Gabriela 
Burgos, indicó que en este ejercicio se ofrecieron alrededor de mil 196 plazas, de las cuales 807 son de 
carácter operativo; 268 de nivel técnico y 121, a nivel superior. (PA 5) 
 
AUTORIZA AYUNTAMIENTO EL HERMANAMIENTO CON INDIANÁPOLIS, ESTADOS UNIDOS 
En sesión ordinaria de Cabildo, los regidores y síndicos del Ayuntamiento de Querétaro aprobaron el 
acuerdo que autoriza al presidente municipal, Luis Nava, para suscribir un convenio de hermanamiento con 
la ciudad de Indianápolis, de los Estados Unidos de Norteamérica, para promover la cooperación, el 
entendimiento y el intercambio de experiencias exitosas en favor del desarrollo integral de ambas ciudades. 
(Fórmula Noticias) 
 
NUEVO HORIZONTE INDUSTRIAL EN QUERÉTARO 
El presidente municipal de Querétaro Luis Nava, junto al gobernador Mauricio Kuri, presenció la Toma de 
Protesta de la nueva Mesa Directiva de la CANACINTRA Querétaro, reafirmando el compromiso de impulsar 
un desarrollo incluyente y sostenible. (Rotativo) 
 
DEJA ROBERTO SOSA A CORREGIDORA CON DEUDA CERO 
Previo a su separación del cargo, el presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, encabezó un 
encuentro con medios de comunicación en el que dio a conocer que la demarcación se encuentra con 
finanzas sanas. Destacó que con una liquidación anticipada de 10.96 millones de pesos, pagada en el 
presente mes, Corregidora tiene deuda cero, ahorrando 1.2 millones de pesos en intereses. (N 1 y 6) 
 
JÓVENES DE CORREGIDORA INVITAN AL CONCIERTO CON CAUSA “PIRÁMIDE DONATÓN” 
El Instituto de la Juventud de Corregidora y la Agencia de eventos Kuulto invitan a los jóvenes a participar 
del primer “Pirámide Donatón”, un concierto de música electrónica con causa en favor de las infancias con 
cáncer. El concierto se llevará a cabo en la explanada de la Plaza Gran Cué el próximo jueves 29 de febrero a 
partir de las 19:00 horas. (EUQ 10) 
 
INAUGURAN CENTRO DE ATENCIÓN ESTATAL DE LA SECRETARÍA DE FINANZAS EN SAN JUAN DEL RÍO 
En un evento significativo para los ciudadanos de San Juan del Río, el gobierno del estado inauguró el Centro 
de Atención Estatal de la Secretaría de Finanzas, marcando un nuevo nivel de servicio y acercamiento 
institucional al ciudadano. A la ceremonia asistieron distinguidas figuras públicas, entre ellas el presidente 
municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, así como secretarios y representantes legislativos. El 
secretario de Finanzas, Gustavo Leal, destacó la importancia de esta nueva instalación como un avance en el 
servicio al ciudadano y la simplificación de procesos administrativos. (PA 3) 
 
SE CUMPLEN ACUERDOS PENDIENTES CON SINDICATO 
En estos primeros meses del año comenzaron a cumplirse algunos de los acuerdos que el gobierno municipal 
generó con el SUTSMSJR, luego de varios diálogos y mesas de negociaciones entre ambas partes, dio a 
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conocer el secretario general de dicha agrupación sindical, Gregorio López. Refirió que recientemente se dio 
cumplimiento a finiquitos de personal jubilado, además de que se ha hecho la liquidación de pagos 
funerarios en algunos casos. (ESSJR 3) 
                
¿YA FUISTE POR TU FOTO AL CENTRO? 
En tres diferentes puntos del municipio de San Juan del Río fueron colocadas letras monumentales y 
coloridas con el nombre de la demarcación, y con la leyenda de "Amar San Juan", esto con la finalidad de 
promover el turismo hacia la región, declaró el alcalde, Roberto Cabrera. Informó que lo que buscan es que 
tanto jóvenes, como adultos mayores y en general la población que acuda a lugares como el jardín 
Independencia, jardín de la Familia y el andador de El Puente de la Historia, de tal manera que puedan tener 
una foto para subir a las redes sociales y resaltar la belleza de los lugares más emblemáticos. (ESSJR 6) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
EN QUERÉTARO NO HAY ALERTA POR VIOLENCIA DE GÉNERO: IQM 
La directora del IQM, Marisol Kuri, afirmó que el estado forma parte del 9% de las entidades del país que han 
cumplido con las recomendaciones de los grupos de activistas. (AD 3) 
 
DESTINARÁN A MUJERES 20 MIL MDP 
En un esfuerzo conjunto, se anunció la aplicación de 20 mil mdp en un esquema transversal, entre diferentes 
instancias de gobierno, para defender los derechos humanos y generar oportunidades en las mujeres. 
Informó Marisol Kuri, directora del IQM, quien en coordinación con otras dependencias estatales dio a 
conocer los resultados y programas en beneficio de ese sector de la población. (DQ 7) 
 
PRESENTAN PROTOCOLOS PARA ATENCIÓN DE VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES  
La directora del IQM, Marisol Kuri, presentó la estrategia "Mujer Siempre Contigo", la cual incluye estrategias 
y programas del gobierno del estado que pretenden proteger los derechos humanos de las mujeres. La 
directora indicó que esta estrategia estará coordinada por la subsecretaría de los Derechos Humanos de la 
Secretaría de Gobierno. También, anunció que se aplicarán dos protocolos y una guía que pretenden 
erradicar los diferentes tipos de violencia contra la mujer. (Fórmula Noticias) 
 
ENTIDAD, SEGUNDA MEJOR EN INVERSION 
Querétaro es el segundo estado donde hay más optimismo para hacer inversiones, informó el secretario 
general de la COPARMEX Nacional, Gerardo Trejo, al presentar la encuesta #DataCopamex 2.0. Y es que 
66.7% de los agremiados en Querétaro manifestó que es buen momento para realizar inversiones, en 
comparación con el año pasado. Este porcentaje fue superado por Sonora, primer lugar nacional, El 68.9% de 
los integrantes, señalaron, entre los 25 estados de los que registraron información. (EUQ 1 y 7) 
 
VISITA LA PRESIDENTA NACIONAL DE CANACINTRA EL BLOQUE 
La líder de la CANACINTRA nacional, Esperanza Ortega, visitó las instalaciones del Centro de Innovación y 
Tecnología Creativa BLOQUE, visita encabezada por el alcalde capitalino Luis Nava. (AD 4) 
 
TOMA PROTESTA ESAÚ MAGALLANES COMO PRESIDENTE DE CANACINTRA 
Por cuarta ocasión, Esaú Magallanes fue nombrado como presidente del Consejo Directivo de la Cámara 
Nacional de la Industria de la Transformación de Querétaro; ha encabezado los periodos del 2015 - 2017, 
2022 - 2023, 2023 - 2024 y ahora, 2024 - 2025. (PA 1 y 3) 
 
FIRMA UAQ CONVENIO CON AMEQ EN BENEFICIO DE LAS Y LOS UNIVERSITARIOS 
La UAQ celebró este miércoles 28 de febrero la firma de convenio con la AMEQ el cual, tiene por objeto 
establecer dos rutas de transporte público a fin de que conecten a los campus metropolitanos con el campus 
C.U. Gerardo Cuanalo, director de la Agencia de Movilidad, indicó que se encuentran muy contentos de la 
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firma de este convenio, ya que es resultado de los esfuerzos que se ha mantenido con el gobernador Mauricio 
Kuri, con el propósito de atender las necesidades y problemáticas de la comunidad universitaria. (PA 8) 
 
AQUÍ NO HAY NARCOTRÁFICO: DIÓCESIS 
El vocero de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara, señaló que no ha habido problemas relacionados con el 
narcotráfico en sus parroquias e iglesias, por lo que no ha sido necesario llevar a cabo negociaciones para 
preservar la paz ni en Querétaro ni en Guanajuato, donde también tienen presencia. (DQ 5) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA  
Empoderadas. Sin que ninguna ley obligue, los tres principales municipios del estado que vivirán bajo 
interinato de gobierno a partir de este fin de semana apostarán por mujeres como alcaldesas: El Marqués 
eligió a Claudia Martínez Guevara para suplir a Enrique Vega Carriles, Corregidora a Andrea Perea durante la 
licencia de Roberto Sosa Pichardo y San Juan del Río a Sandra Camacho para relevar a Roberto Cabrera 
Valencia. Hoy. Los aspirantes a candidatos de Morena a la presidencia municipal capitalina harán pasarela 
ante el Comité Directivo Municipal, órgano que se erigirá casi en corte marcial para decidir quién sí los 
merece y los obligará a firmar un compromiso de cumplir sus principios y valores. Vacíos. La Asamblea 
Municipal Extraordinaria convocada el 26 de febrero por 10 comisionados municipales de los 
autodenominados "puros", se celebrará en las oficinas de Morena de Ejército Republicano, a las 16:30 horas. 
El gran ausente será Armando Rivera, casualmente el más rentable de todos y que se bajó de la contienda 
hace una semana. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q / DESARROLLO  
Por Adán Olvera 
El futuro de los data centers se enfoca en la eficiencia energética, la adopción de tecnologías como la 
computación en la nube, y la implementación de soluciones sostenibles. Se espera un aumento en la 
capacidad de procesamiento y almacenamiento, junto con medidas para reducir la huella ambiental de estos 
centros de datos. Además, la seguridad y la descentralización podrían ser aspectos clave en el desarrollo 
futuro de los data centers. Querétaro sin exagerar, se está colocando en una evolución de empresas 
instaladas en la región, se empezó con la manufactura, seguimos con la aeronáutica y vamos a la ciencia de 
los datos; industria limpia sin chimenea y con intangibles que valen oro. Muchos tal vez no estén preparados 
para esa siguiente evolución y toda esta situación que vendrá. Es tiempo de los jóvenes y los 
contemporáneos que quieran integrarse a estos nuevos tiempos, que no son otra cosa que los tiempos de 
hoy. Bloque el centro municipal de innovación y tecnología, llegó a tiempo y era el momento de ponerlo en 
marcha también. De rebote. Iovan Elías Pérez Hernández, secretario de Seguridad Ciudadana, es 
independiente de sus decisiones y de sus responsabilidades, tiene un jefe y se llama Mauricio Kuri, los 
ciudadanos pueden sentirse representados y cuidados por un policía que entiende la cadena de mando. Bien 
y enhorabuena. (DQ, ESSJ) 
 
ACENTOS 
Por Raúl Lorea 
Definitivamente ya no me gusta el centro. Desde la polémica y mal manejada (socialmente) regeneración 
urbana de la avenida Ezequiel Montes, en el Centro Histórico de Querétaro, en 2017, poco se ha invertido en 
mejorar otras vialidades del primer cuadro. Entre el manipulado rechazo social a las “banquetotas” y la falta 
de bancos de cantera disponibles para reemplazar la que está deteriorada, las banquetas y calles se han 
deteriorado demasiado durante los últimos siete años. Las pocas intervenciones han sido positivas, pero solo 
sobre avenida Zaragoza, donde se rediseñaron algunos cruceros viales acertadamente por la Secretaría de 
Movilidad del Municipio de Querétaro, reemplazando la cantera con concreto estampado, material que 
estéticamente luce bien. Sin embargo, lo más importante: las y los peatones padecemos al caminar por 
banquetas rotas, desniveladas o con registros destruidos por los conductores que se sienten muy poderosos 
subiendo sus vehículos a la banqueta para no lastimar sus espejos retrovisores con otros automóviles… Lo 
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cierto es que caminar por el Centro ya no es un deleite para mí, y hace poco que volví a ir, recordé por qué 
dejé de hacerlo. Espero que se atienda este primer cuadro que tanto urge conservar en buen estado y que, 
además, requiere de una intervención. (AD 11) 
 
ASTERISCOS 
Paloma. Discreta en su perfil político, en comparación a sus compañeros de partido, la morenista Paloma 
Arce   Islas asegura que no será seleccionada por la cúpula de la 4T como la candidata de Morena a la 
presidencia municipal de Querétaro. Sus funciones como representante federal la pusieron en desventaja, ya 
que no le permitieron tener el mismo nivel de exposición mediática. El partido guinda podría perder un 
valioso activo si no considera a este perfil y ya en pasillos se comenta que hay otros partidos que están 
interesados en sumarla a sus filas, aprovechando la aceptación y empuje que se ha ganado con su trabajo. 
Paloma vuela libre; no hay que perderla de vista.  Unidos. Que no se confundan los contrarios si ven a Lupita 
Murguía y a Agustín Dorantes haciendo campaña por separado. La fórmula del PAN al Senado está bien 
consolidada y cada candidato buscará por su cuenta convencer a los electores de que el posicionamiento del 
PAN en la Cámara Alta es necesario para mantener intacta la esencia de la Constitución. Lupita va con el aval 
de su experiencia y amplio currículum. Agustín va con el apoyo de los jóvenes y una nueva generación de 
políticos que quieren demostrar que tienen capacidad para representar bien a los queretanos.  
¿Empatados? . Como si se jugara una mano de póker, el candidato de la 4T al Senado, Santiago Nieto, lanzó 
una jugada previa al arranque de las campañas federales para ponerle sazón a este proceso electoral. Según 
el morenista, la fórmula panista está “temerosa”, pues “la 4T y el PAN arrancarán campaña con empate 
técnico”. Según las encuestas del exfiscal, las encuestas le dan confianza. Solo vale recordar que las encuestas 
no votan. (AD QRO 11) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Protección, “hasta donde podamos”: AMLO. Por cierto, que el presidente López Obrador, al ser 
cuestionado sobre la intervención del crimen organizado en las elecciones y la violencia contra candidatos, 
respondió: “Bueno, estamos trabajando en proteger a todos. Se les ofreció a las candidatas a la Presidencia, al 
candidato, protección, y los están protegiendo. (…) Y se está haciendo lo mismo, se está hablando con 
candidatos a gobernadores, gobernadoras, candidatos a diputados federales, senadores, hasta donde 
podamos, y protegiendo periodistas. Porque son muy perversos los conservadores, no todos, pero hay gente 
mala de Malolandia”. Y es que agregó: “Porque también van creando campañas. Ahora está la campaña del 
ambiente de violencia. Así como trajeron a los periodistas estos famosos a decir que yo era narcotraficante y 
que no les funcionó, así ahora, ya tiene algún tiempo, pero van a seguir encareciendo el ambiente o a buscar 
enrarecer el ambiente con lo de la violencia”. …Genio y figura. Incorporan camiones al transporte en la 
UAQ. Que la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) y la Agencia de Movilidad del Estado de Querétaro 
(AMEQ) anunciaron ayer la firma de convenio y la incorporación de cuatro autobuses nuevos que cubrirán 
de los campus Juriquilla y Aeropuerto a Centro Universitario, a través de dos rutas que operarán a partir del 
18 de marzo. El costo del combustible y el salario del personal que operará los camiones correrán a cargo del 
gobierno del estado. La comunidad universitaria podrá registrarse a partir del 4 de marzo al programa de 
tarifa preferencial Unidos. (CQRO 2) 
 
BAJO RESERVA 
Cabrera solicitará licencia el próximo domingo. Para el domingo, nos refieren, Roberto Cabrera Valencia 
presidirá como presidente municipal de San Juan del Río su última sesión de cabildo donde estará 
solicitando licencia para ausentarse de su puesto y regresar después del 2 de junio, Con eso estará 
cumpliendo con lo dispuesto en el calendario del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, pues el 
domingo 3 de marzo es el último día para que los servidores públicos que participarán como candidatos se 
separen de su cargo. Ese mismo domingo, nos cuentan, el ayuntamiento sanjuanense ya tiene planchado el 
acuerdo para elegir a la regidora Sandra Camacho como presidente municipal interina. Corregidora podría 
tener 4 alcaldes en 8 meses. En el municipio de Corregidora, nos cuentan, se construyó el camino para 
tener cuatro alcaldes en los próximos ocho meses. Hoy a las 10 de la mañana, Roberto Sosa deja el cargo de 
manera temporal para irse como candidato a diputado federal. Su puesto lo tomará la regidora Andrea Perea 
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Vázquez, quien ocupará el cargo hasta el 2 de junio. Un día después regresa Sosa a la alcaldía, Roberto, en 
caso de ganar la elección, planea irse a mediados de agosto de manera definitiva Adolfo Colín, nos cuenta, 
será quien concluya como alcalde el mes y medio restante que le quede a la administración. Y para el 1 de 
octubre venidero se tendrá al nuevo edil el cual será Roberto electo en los comicios del 2 de junio. (EUQ 2)  
 
LA NUEVA ERA DE LOS MEDIOS DIGITALES 
Por Rodrigo Ruiz Ballesteros 
En esta ocasión querido lector quiero hablarte sobre la Arquitectura de Medios y la nueva era de la 
publicidad, dos puntos a reflexionar y que se podrán apreciar en Bloque, el Centro de Innovación y 
Tecnología Creative de la ciudad de Querétaro La historia de la Arquitectura de Medios, esa disciplina que 
hoy redefine nuestras experiencias digitales y comerciales, tiene un punto de inicio tan emblemático como 
innovador. En 15995, el edificio de Morgan Stanley en Nueva York marcó un antes y un después en cómo las 
marcas interactúan con el espacio público y la tecnología, Situado en el corazón de lo que ahora conocemos 
como la vibrante zona de Times Square, este edificio se convirtió en un pionero de la tendencia de medios, al 
integrar pantallas digitales en su fachada, transformando no solo su entorno inmediato sino también las 
expectativas de interacción marca-consumidor en espacios urbanos.  Este momento histórico fue el 
precursor de lo que hoy conocemos como Arquitectura de Medios: una fusión entre el diseño arquitectónico, 
la tecnología digital y los medios de comunicación, destinada a crear experiencias inmersivas y dinámicas 
que van más allá de lo visual. Desde aquel punto de inflexión, la Arquitectura de Medios ha evolucionado, 
adoptando nuevas tecnologías como la realidad aumentada (RA), la realidad virtual (RV), y el modelado 3D, 
para crear entornos que pueden alterar profundamente nuestra percepción de la realidad, Este viaje desde 
las pantallas digitales de Times Square hasta los entornos virtuales totalmente inmersivos de hoy, refleja la 
transformación de cómo las marcas se comunican y se relacionan con su audiencia. En la era actual, la 
Arquitectura de Medios permite a las empresas no solo mostrar sus productos, sino envolver a sus 
consumidores en experiencias diseñadas meticulosamente, donde cada elemento del entorno virtual sirve 
para contar una historia, transmitir un mensaje o evocar una emoción. El impacto de esta evolución en el 
marketing es monumental. La publicidad ha pasado de ser una mera presentación de productos a una 
creación de mundos donde estos productos existen, permitiendo a los consumidores experimentar e 
interactuar con las marcas de manera mucho más profunda y personal. Esta capacidad de generar 
experiencias memorables y emocionalmente resonantes es lo que hoy día distingue a las campañas 
publicitarias más exitosas. Mirando hacia el futuro, la Arquitectura de Medios se perfila como la clave para 
desbloquear nuevas dimensiones al marketing y la publicidad. A medida que las tecnologías emergentes 
continúan avanzando, las posibilidades para crear experiencias de marca aún más envolventes y 
personalizadas se expanden exponencialmente. Estamos entrando en una era donde la capacidad de una 
marca para capturar la imaginación y el corazón de su audiencia dependerá cada vez más de su habilidad 
para utilizar la Arquitectura de Medios de manera innovadora y efectiva. Desde aquel innovador despliegue 
en Times Square hasta las complejas experiencias digitales de hoy, la Arquitectura de Medios ha recorrido 
un largo camino, redefiniendo constantemente los límites de lo posible en el diseño, la tecnología y la 
comunicación. En este emocionante punto de la historia, nos encontramos en la cúspide de explorar nuevas 
fronteras en el marketing y la publicidad, impulsadas por el poder transformador de la Arquitectura de 
Medios. (EUQ 5)  
 
FUEGO AMIGO  
Rodrigo Monsalvo, jefe de la oficina del Municipio de El Marqués, hace la v de la victoria con niños y jóvenes 
deportistas tras entregarles dos mil quinientos uniformes, en apoyo a las academias del Instituto del Deporte 
y la Cultura y de los equipos de Paseos del Marqués, La Cañada, Santa María de los Baños, Cerrito Colorado, 
Alfajayucan, Calamanda, El Colorado, El Lobo, La Piedad, Jesús María, Amazcala, Los Pocitos, Agua Azul, La 
Pradera, Chichimequillas, San Gabriel y Saldarriaga. ¡Enhorabuena!. (PA) 
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FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
Astudillo, Siempre en las boletas. Más allá de la ruptura de la coalición local con Morena y el PT, el líder 
estatal del Partido Verde, Ricardo Astudillo, candidato de la 4T a diputado por el II distrito electoral federal, 
arrancará campaña mañana en San Juan del Río y el domingo en Amealco, en apoyo a la abanderada 
presidencial Claudia Sheinbaum. Protagonista de casi todos los procesos, él no falta en la boleta. Sí di. Agua 
del Verde y Ricardo nunca pierde. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Mañana inician las campañas políticas. ¡En sus marcas!: Sabino . Ediles panistas cierran fuerte, antes de la 
veda. Destaca Lupita la inversión histórica de Amazon. Querétaro Seguro lanza a Juan Rock en San Juan. Hoy 
asamblea capitalina de Morena; no es oficial. Por fin. Mañana viernes comienzan oficialmente las campañas 
políticas (iniciadas hace meses y años) rumbo a las elecciones del 2 de junio, las más grandes de la historia, 
en donde se juegan la presidencia de la República y se renuevan nueve gubernaturas, Congreso de la Unión 
con sus 128 senadurías y 500 diputaciones federales, 31 legislaturas de los Estados y 1,580 ayuntamientos, 
16 alcaldías y 24 juntas municipales. Aquí todo, menos gobernador. Se disputarán los 18 municipios con 202 
titulares y 184 suplentes y 25 diputaciones locales, en total 436 cargos. Encuestas y percepción marcan 
ventaja para Morena en el contexto nacional, pero en lo local el PAN mantiene las preferencias, aunque ya no 
en todos municipios y distritos. Acción Nacional, que gobierna Querétaro desde 1997, con la sola excepción 
del 2009-2015, tiene completo su cuadro de candidatos, mientras la 4T -la segunda fuerza estatal- todavía no 
define las posiciones locales y rompió su coalición estatal. En los comicios de 2021, el gobernador Mauricio 
Kuri González ganó con una ventaja de 30 puntos, haciendo retroceder a Morena que había obtenido mejores 
resultados en el tsunami de López Obrador en 2018 y luego se perdió en divisiones y malas candidaturas. En 
nuestro estado, con ocho partidos en la competencia -incluido el benjamín Querétaro Seguro que solo puede 
participar en lo local- podrán votar 1 millón 897 mil ciudadanos, de acuerdo con la lista nominal al corte del 
22 de febrero anterior, aunque el padrón registra 1 millón 905 mil 18 queretanos. Como se ha informado, 
independientemente de los arranques de campañas, las candidatas a la Presidencia, Xóchitl Gálvez y Claudia 
Sheinbaum, vendrían el 3 y 7 de marzo. Doy fe. -Galería Libertad- Movidos. Previo al inicio de la veda 
electoral, funcionarios de Querétaro, El Marqués, Corregidora y San Juan del Río, entregaron obras que 
todavía ayer pudieron difundir. Además de anunciar que seis colaboradores solicitaron licencia para irse a 
campaña, Luis Nava encabezó la entrega de la primera etapa de la alberca semiolímpica en la Centenaria y 
Benemérita Escuela Normal del Estado de Querétaro, “Andrés Balvanera” y anunció que el Gobierno del 
Estado, a través del Instituto de Infraestructura Física del Estado de Querétaro (IFEQ), llevará a cabo la 
segunda etapa de este proyecto en beneficio de sus más de  2 mil 400 alumnas y alumnos. Por otro lado, en 
El Marqués, el jefe de la oficina de la Presidencia y. precandidato al gobierno de ese municipio, Rodrigo 
Monsalvo Castelán, entregó de uniformes deportivos a academias de futbol, en la Unidad Deportiva de La 
Cañada. El apoyo del municipio de El Marqués consistió en dos mil 500 playeras, shorts y medias a inscritos 
en las academias infantiles y juveniles del Instituto del Deporte y Cultura (INDECU).  Por su parte, el alcalde 
de San Juan, Roberto Cabrera Valencia, informó que ante alta demanda de espacios en la Posada de Atención 
a Mujeres Embarazadas (AME), en coordinación con la Secretaría de Salud del estado de Querétaro (SESEQ), 
realizaran la ampliación de las instalaciones de este albergue, en donde se alojan mujeres en trabajo de 
parto, de los municipios de Amealco, Colón, Pedro Escobedo, San Juan del Río y Tequisquiapan, por 
mencionar algunos. Y en Corregidora, a horas de solicitar licencia como presidente municipal, Roberto Sosa 
Pichardo informó que se liquidó la deuda de más de 60 millones de pesos que tenía en Corregidora, lo que 
ubica al municipio con finanzas sanas, deuda cero y aseguró que ya no se pedirá ningún crédito en su 
administración. Anuncio que se liquidó la deuda de más de 60 millones de pesos que tenía en Corregidora, lo 
que ubica al municipio con finanzas sanas, deuda cero y aseguró que ya no se pedirá ningún crédito en su 
administración. Van con todo. -Oído en el 1810- Tercero en discordia. Al grito de ¡Queremos Rock!, el 
Partido Querétaro Seguro de Connie Herrera lanzó ayer como su candidato a la presidencia municipal de San 
Juan del Río al popular Juan Rock, cuyo nombre real es Antonio Juan Camacho Ramírez y va por su tercera 
elección. En 2021 logró más del seis por ciento de la votación, jugando por Querétaro Independiente. Puede 
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hacer la diferencia. -¡Preeeparen!- Optimistas. En conferencia de prensa, la fórmula de Morena rumbo al 
Senado por Querétaro encabezada por Beatriz Robles Gutiérrez y Santiago Nieto Castillo reconocieron que la 
guerra sucia será el reto más importante en la campaña, asegurando que la oposición buscará a toda costa 
dañar el impacto que tiene Morena en la ciudadanía. Sin embargo, señalaron que la ciudadanía no está 
polarizada y que se encuentra informada, por lo que aseveraron que la marca Morena en Querétaro ha 
crecido, gracias a que los gobiernos panistas no han dado los resultados deseados. ¿En serio consideran que 
no hay polarización?. ¡Caray!. -Aapunten! Claves. “Dos de las claves más importantes para ejercer buenos 
gobiernos son garantizar la seguridad y propiciar la llegada de inversión, que detone nuevas oportunidades 
para las y los ciudadanos”, afirmó Lupita Murguía, al resaltar la inversión histórica por 5 mil millones de 
dólares que anunció Amazon Web Servicies (AWS) en Querétaro. Por cierto, la candidata panista al Senado, 
debería escuchar menos a sus asesores en comunicación y soltarse un poco más. Yo opino. -¡Fuego!- 
Desesperados. En la rebatiña de Morena, un grupo de consejeros está convocando para hoy a una asamblea 
municipal para la presentación de los aspirantes a la alcaldía capitalina, al parecer promovida por Lole 
González, militante de la izquierda histórica. Fuentes de la dirigencia estatal desautorizaron la acción. ¡Porca 
miseria!. (PA 2) 
 
REFORESTANDO CONCIENCIAS  
Por Katia Reséndiz 
La agenda azul. A medida que nos adentramos en un año electoral crucial para Querétaro, el Consejo 
Consultivo del Agua del Estado se posiciona al frente de una misión trascendental: la presentación de la 
“Agenda Azul: Hacia un Futuro Sostenible del Agua en Querétaro”. Este esfuerzo, lejos de ser un mero 
documento, representa un llamado urgente a los futuros líderes políticos y tomadores de decisiones. En un 
momento en que el futuro hídrico del estado pende de un hilo, la “Agenda Azul” emerge como una hoja de 
ruta esencial, delineando las acciones necesarias para asegurar la gestión sostenible de nuestros recursos 
acuáticos. El estado de Querétaro, vibrante y en constante crecimiento, enfrenta retos considerables en la 
gestión de sus recursos hídricos. Desde la presión creciente por la demanda de agua debido a la expansión 
poblacional e industrial, pasando por la sobreexplotación de los acuíferos que amenaza la disponibilidad 
futura del agua, hasta la contaminación de nuestros cuerpos de agua, que pone en riesgo la salud pública y la 
biodiversidad. A estos se suman la ineficiencia en el uso del agua y la vulnerabilidad ante el cambio climático, 
que agravan la escasez y los riesgos de eventos extremos, destacando la imperiosa necesidad de una acción 
decidida y colectiva. La “Agenda Azul” se construye sobre seis pilares fundamentales, que juntos forman el 
cimiento para un manejo efectivo y sostenible del agua en nuestro estado. Primero, enfatiza la conservación 
y el uso eficiente del agua, promoviendo prácticas que reduzcan el desperdicio y maximicen la reutilización. 
Segundo, aboga por la protección y restauración de las fuentes de agua, mejorando su calidad y el entorno 
natural circundante. Tercero, resalta la importancia de integrar infraestructura verde y tecnologías 
innovadoras en nuestro tejido urbano y agrícola. Cuarto, llama a la participación ciudadana activa y a una 
educación que fomente la sostenibilidad. Quinto, subraya la necesidad de una cooperación intersectorial 
robusta y una gobernanza eficaz del agua. Finalmente, insta a una gestión proactiva de los riesgos 
hidrometeorológicos, preparándonos para enfrentar los desafíos futuros con resiliencia. La reunión de los 
representantes de los partidos políticos para conocer la “Agenda Azul” marca un momento de gran potencial 
en la historia de Querétaro. Sin embargo, este potencial viene acompañado de una expectativa palpable por 
parte de la academia, la sociedad civil y, sobre todo, de nuestros jóvenes. Existe un clamor unánime para que 
esta iniciativa trascienda el papel y se materialice en acciones concretas que nos encaminan hacia una 
sostenibilidad y resiliencia hídrica. Los ojos de Querétaro están puestos en sus futuros líderes: el desafío de 
llevar estas directrices a la práctica es grande, pero la oportunidad de transformar positivamente la calidad 
de vida de los queretanos es aún mayor. Ahora, con la información en sus manos, la decisión de actuar, de 
implementar cambios significativos y duraderos para nuestro futuro hídrico, recae en nuestros próximos 
tomadores de decisiones. La “Agenda Azul” no solo debe ser un documento de referencia, sino el inicio de un 
nuevo capítulo en la gestión del agua en Querétaro, uno que priorice el bienestar de todos sus habitantes y la 
salud de nuestro territorio. (PA 7) 
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POLÍTICA CONFIDENCIAL  
Amazon. El anuncio de inversión dio material a los perfiles de Acción Nacional, quienes resaltaron la 
importancia del mismo y no es para menos. Así lo hizo la ex secretaria de gobierno, Guadalupe Murguía, sin 
embargo, nos hacen ver que el posicionamiento llegó tarde por el hermetismo de una inversión de ese 
tamaño. Ejemplo. Al igual que lo hizo el exgobernador Pancho Domínguez al final de su gestión, Roberto 
Sosa, liquidó la deuda del municipio de Corregidora, algo que sin duda le da puntos en la búsqueda de una 
posición en el Congreso de la Unión, propósito en el que se concentrará desde el primer minuto del viernes. 
Tarjetas. El día de hoy vence el plazo para recoger las tarjetas Qrobús que obsequió la AMEQ, Nos dicen que 
falta un número considerable de personas para concretar el trámite, pero es necesario hacerlo tarde o 
temprano, pues la modernización del transporte requiere transitar al pago con esta modalidad. Justin 
Trudeau, primer ministro de Canadá, ¿nos dará una sorpresa? Una funcionaria de su gobierno le dijo a la 
Canadian Broadcasting Corp que volverán a imponer visado a los mexicanos. Falta ver si se confirma el 
hecho, pero cuando el río suena ... (P 2) 
 
OPINIÓN / “LO DEL 2006 Y 2018, UN ASUNTO DE CIENCIA FICCIÓN”: SANTIAGO NIETO 
Por Andrés González 
El incremento del ruido preelectoral va creciendo y está ya imparable; justo en la antevíspera del inicio de la 
contienda. Salen, en el centro político de Querétaro, los aspirantes de Morena al senado de la república, 
Santiago Nieto y Beatriz Robles, arropados por diversos integrantes de este partido. El ambiente nacional, el 
local, está calientito. Exponen las últimas encuestas que se tienen; la que trae Claudia Sheinbaum, la propia 
de ellos mismos. Pero la entrevista da un giro natural a las cuestiones que en la semana se habían tenido. 
Doctor, la presunta participación del crimen organizado en los procesos electorales del 2006 y del 2018 ¿De 
qué manera podría incidir en esta contienda electoral que está por iniciar? SN. “En el año 2006, solamente 
para recordar el contexto, el Instituto Nacional Electoral no era precisamente una institución que fuera afín 
al presidente Andrés Manuel López Obrador, en ese momento candidato a la presidencia de la República. No 
hubo una sola denuncia en el año 2006, ninguna queja ante el INE respecto al financiamiento de la campaña 
de Andrés Manuel López Obrador. El dictamen al respecto, de 328 hojas y lo leí completo, en ningún 
momento aborda el que se haya planteado un financiamiento ilícito de la campaña (…) entonces, que no me 
vengan con eso”. Y Beatriz Robles, que aparece por primera vez en una conferencia de prensa, señala: “No 
hay ninguna investigación sobre el presidente y dicho por el gobierno de los Estados Unidos. Tenemos al 
presidente más legítimo que hemos tenido en México desde hace un siglo. Y nosotros vamos a defender, 
obviamente, su honestidad, su integridad”. Salta también la pregunta – cómo no – sobre el número de celular 
que diera a conocer López Obrador de una periodista corresponsal del New York Times. Bety responde: “No, 
yo creo que no. Ella hizo público su teléfono, ella misma lo escribió…entonces ya era público antes de que el 
presidente lo diera a conocer”. Tercia Santiago Nieto y precisa: “… lo del 2006 y el 2018, más parece un 
asunto de ciencia ficción y no incidirá en el proceso electoral que está por arrancar”, cierra este capítulo. Se 
habló de seguridad para los candidatos, dijeron no temer en absoluto. “Querétaro es nuestra casa, Querétaro 
es nuestro estado”. De las encuestas dadas a conocer, citaron que Claudia Sheinbaum cuenta con una ventaja 
con el 44 por ciento de aceptación, mientras la del senado “arrancamos prácticamente con un empate 
técnico. El 1 de marzo apoyarán el arranque de campaña de la Dra. Claudia en el zócalo de la ciudad de 
México y que este 2 de marzo será su arranque de campaña en punto de las 17 horas en San Juan del Río y se 
realizará también una ofrenda floral en el monumento a Mariano Escobedo por la mañana. Así inician los 
morenos. QUERÉTARO SEGURO Como parte de este ruido preelectoral, al mismo tiempo de esta conferencia, 
el partido Querétaro Seguro daba a conocer otro grupo de las propuestas para las posiciones locales. De este 
nuevo paquete, sobresale la presencia de Antonio Juan Camacho Ramírez, que buscará la presidencia de San 
Juan del Río, más conocido como “Juan Rock” y que en la contienda de 2018 alcanzó los 10 mil 555 votos. 
“Ahora pienso rebasar ese número” señaló decidido. En esta conferencia de prensa estaba Connie Herrera, la 
presidenta y fundadora de Querétaro Seguro quien a unos días de iniciar campaña – será este 15 de abril – 
destacó el compromiso social de todos los candidatos de Querétaro Seguro. “Somos la nueva voz de los 
partidos locales”. Y hay más de 50 partidos locales en todo el país. Querétaro Seguro y en este estado, está ya 
en pie de guerra electoral. (CODICE INFORMATIVO) 
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EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Encáusate. Mariela Morán, presentó ayer un proyecto para impulsar el trabajo de las Organizaciones de la 
Sociedad Civil, que por ahora son 25 y para fin de año serán 80. Felicidades a esta incansable legisladora. (N) 
 
AMBER  
Escuchar la alerta AMBER o saber de ella, es entrar en angustia y no es para menos, se trata de la 
desaparición de un menor de un adolescente y todo parece poco para hacer a fin de ponerlo a salvo y eso 
lleva a prácticas que lejos de coadyuvar con la investigación entorpece y acrecienta el riesgo para el infante 
no localizado. Este importante tema, habría de separarlo, primero para dar a conocer que hay una gran 
estructura física y humana para salvaguardar la integridad de nuestra infancia y que ello depende de la 
Fiscalía General del Estado, siendo el mismo Fiscal Alejandro Echeverría Cornejo, quien la preside. Ayer 
rindieron protesta como nuevos integrantes de este enorme esfuerzo, el Secretario de Gobierno, Juan Carlos 
Alcaraz y la Secretaria de Turismo, Adriana Vega Vázquez Mellado, quienes rindieron protesta. En esta 
estructura también están otros funcionarios del gabinete estatal, la secretaria de Salud, Martina Pérez 
Rendón, entre otros y representantes de algunos organismos con Javier Rascado, presidente de la Defensoría 
de los Derechos Humanos de Querétaro y Tere Alcántara como representante de los medios de 
comunicación. Ayer mismo se dio el balance y reporte cuantitativo y cualitativo de los casos presentados del 
1 de octubre de 2023 al 31 de enero de 2024 y se plantearon las acciones de difusión y, muy importante, el 
seguimiento del Programa CONECTAR. En esta XXV Sesión Ordinaria del Comité Estatal para la Operación 
del Programa Alerta AMBER en el Estado de Querétaro se informó del trabajo realizado para acabar con 
algunos mitos que mucho daño hacen en esta noble tarea, como la idea de que después de un reporte no se 
hace nada hasta pasadas 24 horas, cuando lo cierto es que desde el momento mismo que se conoce la 
denuncia se activa todo un sistema (CONECTAR), la señal se transmite a central de autobuses, aeropuerto a 
taxis de plataforma autobuses para que los operadores de notar algo raro o sospechoso, lo reporten de 
inmediato y se pueda actuar en consecuencia, pero esta red está acompañada por el trabajo que los 
investigadores de la FGE hacen en campo desde el primer momento y ahí surge otro de los gravísimos 
problemas: las familias desconocemos muchos aspectos de los hijos y para ello se ha implementado y con 
buena aceptación el uso de la Cartilla de Identidad Digital, lo cual facilitaría mucho la búsqueda, para mejor 
explicarnos, hay denuncias en que los mismos padres del menor no ubicado no se ponen de acuerdo sobre 
las señas particulares, la forma cómo iba vestido y, créalo, hasta en el color de los ojos. Por eso es importante 
que todas las familias cuenten con la Cartilla de Identificación Digital que es totalmente gratuita, sencilla de 
obtener, donde incluso ya se sabe el tipo de sangre y ADN y es totalmente confidencial. A veces la 
desesperación propicia que las familias afectadas suban información a la internet y eso los torna aún más 
vulnerables y pueden caer en manos de extorsionadores, por eso todo debe ser a través de nuestras 
autoridades. (N) 
 
DEJARÁN PENDIENTES  
Aseguran que no es asunto de ambición política, sino una vocación de servicio. Con este argumento, alcaldes 
y diputados buscarán la reelección o bien algún otro cargo de elección popular en este proceso electoral. 
Conforme lo establece la ley, los funcionarios que pretendan participar en la elección deben separarse del 
cargo antes del 3 de marzo. Hoy pide licencia Roberto Sosa como alcalde de Corregidora y, de acuerdo al 
Monitor de Promesas de Campaña que recopila Grupo AD Comunicaciones, hizo en campaña 46 promesas, 
de las cuales cumplió 11 y dejó 35 pendientes. Solicitará licencia Enrique Vega como edil de El Marqués; en 
campaña hizo 19 promesas, y cubrió ocho. Juan Guzmán cumplió 25 de las 33 promesas hechas a los 
huimilpenses. Miguel Martínez Peñaloza buscará la reelección; en tres años apenas cumplió 10 de 23 
compromisos. Manuel Montes quiere otros tres años para cumplir las 19 promesas que hizo a los 
colonenses; solo ha cumplido tres. Roberto Cabrera pudo hacer 11 de las 29 acciones prometidas. Los 
electores tienen la última palabra el 2 de junio. (AD QRO 2) 
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PERIÓDICOS  
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